

Durante el mes pasado las primarias de la oposición han estado bajo la mirada de los precandidatos así como en el campo de los oficialistas ha habido sus invectivas. El CNE recibe sus demandas y críticas en la organización de las futuras elecciones. Las incidencias internacionales por el protagonismo del presidente son revisadas. Mucho se ha hablado últimamente de la reforma monetaria. Estos y otros temas los vamos desglosando en los comentarios de este mes.

## Escaramuzas preelectorales y entorno sudamericano

### SEGUIMOS CON LAS ELECCIONES

Los encuentros entre los tres grandes precandidatos de la oposición han seguido al parecer sin muchos resultados definitivos. Los otros candidatos menores de vez en cuando saltan al ruedo. La posibilidad de la candidatura unitaria sigue retrasándose. Los pequeños precandidatos aceptan sin reticencias el método de primarias. Al fin y al cabo no tienen mucho que perder. Smith es el único que rechaza contarse. Mientras tanto Súmate pasó de la instancia técnica a la política, quizás para actuar como revulsivo. Les puso una fecha tope para realizarlas. Si no había unidad para principios de agosto, la Ong se retiraría de dar su apoyo técnico, dado que no habría tiempo para llegar con un candidato para las elecciones de Diciembre, Súmate lo que quería es que los partidos reaccionaran ante condiciones que la organización imponía. Por supuesto que los tres grandes precandidatos no aceptaron estas condiciones y al mismo tiempo la emplazaron a decir si estaba en capacidad técnica de hacer las primarias si la fecha era el 13 de agosto. Por supuesto que esta contestó afirmativamente pero imponiendo condiciones que eran puestas en clave política: lo toman o lo dejan.

Petkoff es quien más contundentemente declaró la inaceptabilidad de las condiciones de Súmate. Ésta es un organismo técnico y no político. No es de su incumbencia poner condiciones a los políticos. Él insiste en que las primarias no es el único método posible y deseable para seleccionar el candidato único.

No obstante los precandidatos se inscribieron y Rosales y Borges lo hicieron pero enviando subalternos.

Ante esta situación Petkoff señaló que con esta actitud estos precandidatos han roto las conversaciones de los tres, aun cuando él seguirá luchando por el candidato unitario. La ruptura no ha sido total y se prometen conversaciones entre ellos para zuzcir el roto ejecutado. Esperaremos el desarrollo de los acontecimientos.

Mientras tanto las cosas no se han quedado quietas desde el lado oficialista. Carlos Escarrá movió el cotarro con la propuesta de relegitimación de los elegidos en las diversas instancias del poder constitucional. Por supuesto no todos los aceptan. Sienten tambalearse, al mismo tiempo que se dejan entrever las fisuras internas dentro del chavismo.

Nuevamente se ha planteado, especialmente en caso de que la oposición se retire de las elecciones, la posibilidad de una reforma constitucional para permitir a Chávez continuar en el poder.

De modo que si hay divisiones en la oposición también aparecen al interior del chavismo.

### LAS CONDICIONES Y EL CNE

Mientras tanto la oposición sigue exigiendo al CNE las 10 condiciones para ir a las elecciones. Entre ellas destacan la auditoría confiable del registro electoral, la eliminación de las captahuellas y el voto manual.

La negativa al proyecto de las tres grandes universidades caraqueñas para la auditoría ha traído cola. Han aparecido los evaluadores independientes pero con prestigio científico. Un grupo de ellos ha retomado la idea del cruce del listado del registro electoral con los datos demográficos, encon-

trando datos dignos de aparecer en el Guinness. Han encontrado que hay más votantes que habitantes entre los grupos etarios entre 45 y 54 años y entre quienes tienen 65 o más años. Por otro lado descubrieron el crecimiento desmedido de inscritos en el registro en estos últimos años y que no es consistente con la evolución histórica. Entre mayo de 2003 y abril de 2006 la lista de electores aumentó en 23%. En 120 días se inscribieron más electores que quienes los hicieron entre 1993 y 1999. Sólo desde enero de 2006 se habrían inscrito 500.000. Pero lo más impresionante se da en el Estado Zulia donde en una fecha hubo un boom de nacimientos tan inconcebible que no ha dejado de ser pasto de hilaridad y de chistes, lo mismo que la longevidad de bastantes ciudadanos,

Por ello varias de estas investigaciones llegan a la conclusión de que el registro electoral es inauditable y que habría que hacer un nuevo padrón electoral.

Sobre la eliminación del voto electrónico el CNE lo niega porque iría contra la ley. Lo único que hacen es aumentar el porcentaje de papeletas a ser cotejadas.

Las captahuellas y los cuadernos electrónicos probablemente no se van a utilizar tampoco en estas elecciones.

#### CHÁVEZ Y EL ENTORNO INTERNACIONAL

Mientras tanto el Presidente se ha convertido en el embajador permanente de nuestro país en el exterior. Son diversos los países que ha visitado con motivo de cumbres, visitas o reuniones tanto en América Latina como en África y Europa. Quiriendo demostrar

su liderazgo a base de ofrecimientos financieros o de proyectos no necesariamente perjudiciales para el país.

En África ofreció su liderazgo para que se integre a América Latina en proyectos sobre todo en el área petrolera. Ha ofrecido su apoyo a Irán y Corea del Norte en sus enfrentamientos con Estados Unidos.

En sus diversos viajes a diferentes países de América Latina ha presentado proyectos relacionados con la industria petrolera y el gas. Se han planteado gasoductos en el sur y en el norte de América Latina, corriendo gran parte de su financiamiento por cuenta de Venezuela y particularmente de Pedvesa. En Panamá además ofreció la construcción de una refinería. Los presidentes de Panamá, Colombia y Venezuela se reunieron para dar inicio a un gasoducto que beneficiaría a los tres países y que llegaría hasta el Pacífico.

Para firmar el protocolo de ingreso de Venezuela a MERCOSUR se reunieron en el país los presidentes de Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay y Bolivia como invitado. Lula en su política de distanciamiento de Chávez por ser año electoral en Brasil, abandonó enseguida el país. Sin embargo los presidentes de Argentina, Paraguay y Bolivia, presenciaron junto con Chávez el desfile del 5 de Julio y luego Kichner y Evo Morales fueron condecorados con la Orden del Libertador en la Asamblea Nacional.

Venezuela habría invertido 2.9 millones de dólares en América Latina si se concretan las inversiones en una empresa de hidrocarburos en Paraguay. Sin duda los más beneficiados son Cuba y Paraguay. Pero Argentina ha recibido el apoyo mediante compra de bonos de la deuda argentina y la emi-



sión de bonos binacionales entre aquella y Venezuela. Por estas relaciones tan cercanas fue invitado como orador de orden en la Asamblea Nacional el 5 de Julio el Presidente argentino, no sin gran estupor de la colectividad no asociada a la política del régimen.

En este ámbito internacional donde más se han puesto las baterías del lobby internacional es en lograr los votos necesarios para que Venezuela ingrese como miembro no permanente del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas en confrontación con Guatemala, que también se ha postulado para el mismo puesto. Estados Unidos se opone a las pretensiones venezolanas y no cabe la menor duda de que hace sus presiones como el gobierno nacional hace las suyas.

Mientras tanto las derrotas de Humala en Perú, la de López Obrador en México y la disminuida votación, menos de la esperada en el referéndum de Bolivia, han sido en parte achacadas al intervencionismo, según los denunciantes, de Chávez en estas elecciones.

Si bien en México todavía deben ventilarse instancias judiciales, el descenso en la votación esperada del candidato del PRD lo achacan en buena parte al apoyo de Chávez.

#### LA REFORMA MONETARIA

Desde hace algún tiempo se estaba rumoreando la posibilidad de una reforma monetaria con el fin de eliminar tres ceros a nuestra moneda. En un principio algunos de los miembros del directorio lo negaron entre ellos el Dr. Maza Zavala. Después poco a poco se aceptó la idea de que se estaban realizando estudios para ver su factibilidad. La cosa no es tan simple como quitarle unos ceros a nuestros billetes. Si al mismo tiempo no se trabaja con los valores macroeconómicos y en la estabilidad de precios e inflación, el resultado sería desastroso. Hay quienes favorecen el cambio pero otros economistas hablan de una operación cosmética que traerá turbulencias económicas y monetarias. El hecho es que actualmente se acepta que se están haciendo los estudios pertinentes. Pero todo ello no estará listo para la decisión hasta el 2008.

#### EL PROYECTO DE LEY DE COOPERACIÓN INTERNACIONAL

Se está discutiendo en la Asamblea Nacional este proyecto de ley que ha levantado ampollas por las consecuencias que podría generar en la independencia y autonomía de las organizaciones no gubernamentales, especialmente las dedicadas a la defensa de los derechos humanos.

Es conocido que el desarrollo de las Ong se debe a las formas de actuar de

los gobiernos que dañan principios constitucionales y derechos humanos. Es por tanto necesario que de ninguna forma puedan ser controladas por los gobiernos de turno en su actividad, en su operatividad y en el acceso a los recursos, siempre que actúen dentro de la normativa constitucional.

Una forma de impedir su independencia es que los gobiernos controlen la cuantía y el origen de sus fondos aun los obtenidos de forma ética y legal.

Esta ley pretendería controlar desde el ejecutivo la forma de actuar, su status, la proveniencia de los fondos y el modo de invertirlos.

Mediante la aprobación de este proyecto de ley se daría un golpe de muerte a derechos constitucionales de los ciudadanos y a defenderse de las tropelías del gobierno de turno.

Por ello mancomunadamente estas Ong están defendiendo contra este proyecto de ley, el derecho a su existencia, legalidad y vida independiente.

Esperamos que entre la racionalidad a nuestros congresantes y respeten la libertad.

#### SIGUEN LOS PROCESOS CONTRA LÍDERES DE LA OPOSICIÓN

Lentamente, con muchas parsimonias pero sin perder los ritmos y los intereses se sigue cuestionando a líderes que han tenido apoyo de sus comunidades. Así pasa con Leopoldo López y Enrique Carpriles Radonsky. Este último ha demandado que su audiencia sea pública y televisada para que todos los ciudadanos se enteren de la ética o inmoralidad de la conducción del proceso en su contra por los hechos de la embajada de Cuba en el 2002. Por ahora se le ha negado. Pero las au-

diencias por diversos motivos se van retrasando.

#### NUEVOS MINISTROS

El General Raúl Baduel ha sido nombrado General en Jefe y Ministro de la Defensa. El anuncio público hecho por el presidente de la República le hizo prorrumpir en llanto. En el Ministerio de Infraestructura ha sido nombrado José David Cabello en sustitución de Ramón Cañizales quien pasa a Vivienda donde fue desalojado Luis Figueroa, salpicado con denuncias de corrupción.

#### EL DR. TOBIÁS LASSER

Dejó de existir el ilustre científico y biólogo Dr. Tobías Lasser. Maestro de generaciones y fundador del Jardín Botánico, cuyo nombre ostenta. El Dr. Lasser ha dejado una estela de humanidad y ciencia durante su vida. Se celebró una misa en la Fundación Jardín Botánico Dr. Tobías Lasser por su descanso eterno, al mismo tiempo que se desarrolló un acto académico en su homenaje.